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MANUEL FEREGRINO, CONDUCTOR: Hace poquito platicábamos con Mario Velázquez 
Miranda, él es consejero presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México, ya no 
pudimos terminar por cuestiones de tiempo la entrevista, la recuperamos, muchísimas 
gracias Mario por la disposición, buenas tardes. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA, CONSEJERO PRESIDENTE INSTITUTO ELECTORAL 
CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Que tal buenas tardes Manuel, Sofía, que gusto saludarles. 
 
MANUEL FEREGRINO: Bueno pues ahora sí claro que nos podemos esperar un tiempo 
Mario que es exactamente los cargos que se van a renovar aquí en Ciudad de México, 
qué operativo se está llevando a cabo, estamos viendo que se toman decisiones en 
materia de sanidad también para entrar a votar, en fin, creo que varias cosas que 
debemos saber quiénes aquí en la Ciudad de México vamos a votar el 6 de junio. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente Manuel el próximo 6 de junio elegiremos a 
quien hoy día integra las alcaldías de las 16 demarcaciones territoriales, recordemos que 
en cada alcaldía se votará por alcalde o alcaldesa y los 10 concejales que lo integran 
como órgano colegiado que desde luego se conforman en esta autoridad en las 
demarcaciones territoriales.  
 
Y de igual manera elegiremos a quienes conforman el Congreso de la ciudad la segunda 
legislatura integrada por 33 diputaciones de mayoría relativa y 33 de representación 
proporcional. Y en esta figura hacer referencia de que por primera ocasión en nuestra 
ciudad tendremos un espacio para la diputación migrante, es una representación de 
quienes teniendo su origen en esta ciudad hoy viven en el extranjero y justo en razón de 
las disposiciones de la Constitución de la Ciudad de México se abre un espacio para esta 
representación migrante a efecto de poder incorporarlos a este órgano legislativo y desde 
luego conocer y a partir de sus propuestas y demás tener una resolución a los problemas 
que desde luego enfrenta esta comunidad. 
 
También decirte que sin duda en este proceso electoral tenemos una característica 
adicional que es la reelección, quienes hoy en día ocupan tanto cargos en las 
diputaciones del Congreso como en las alcaldías tienen la opción de postularse en 
reelección y en razón de ello nosotros como ciudadanas y ciudadanos la posibilidad de 
valorar el trabajo que han realizado durante este periodo de gobierno y con base en ello 
poder definir si continúan en el cargo o si bien el trabajo realizado es más valorado y de 
esta manera poder tomar una decisión distinta. 
 
Esos son algunos aspectos Manuel de lo importante de esta siendo esta decisión que 
tomaremos el próximo 6 de junio. 
 



MANUEL FEREGRINO: Ahora, entonces para que no quede duda, efectivamente, cómo 
votamos, entonces nos dan una boleta para alcalde o alcaldesa, ya sea propuesto por 
primera vez o la reelección, en el caso de los concejales ¿cómo se elige ahí? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Bien, en principio hay una determinación de que seis de 
ellos se eligen por mayoría relativa y como consecuencia la boleta donde está la 
postulación del alcalde o alcaldesa vienen 6 de ellos integrarían en planilla esta propuesta 
para efecto de que la que obtenga el mayor número de votos tenga la alcaldía y seis 
concejalías de mayoría relativa.  
 
Las otras cuatro se integrarían a partir del principio de representación proporcional con 
base en los resultados de la votación y de esta manera es como se integra este órgano 
colegiado, particularmente en las 16 demarcaciones de nuestra ciudad. 
 
MANUEL FEREGRINO: ¿Pero entonces esas seis que se votan directos son seis 
boletas? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: No, es una boleta que viene en planilla, alcalde o 
alcaldesa y desde luego los seis postulados… 
 
MANUEL FEREGRINO: Vienen juntos, vienen en paquetes. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: En planilla, en planilla, exactamente, esa es la forma en 
cómo se presentan; y ya los otros cuatros vienen (INAUDIBLE). 
 
MANUEL FEREGRINO: Dependiendo de cuanto tenga cada planilla. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Exactamente. 
 
MANUEL FEREGRINO: Perfecto, entonces es a congresista de la Ciudad de México y el 
caso migrantes. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente, el caso migrantes la elección se hace 
directamente con quienes viven en el extranjero, es un mecanismo donde nosotros que 
vivimos en la Ciudad de México no tomaremos la decisión, es de manera directa quienes 
viven en el extranjero quienes recibirán quien los representará en el Congreso de la 
Ciudad de México. 
 
MANUEL FEREGRINO: Correcto. Ahora Mario, precisamente para el tema de la sanidad, 
de la seguridad en casillas Mario Velázquez Miranda, estamos platicando con él, 
escuchándolo con atención, consejero presidente del Instituto Electoral en la Ciudad de 
México, lo que tiene que ver con la decisión que tomó el INE para que ese día se utilice 
los cubrebocas, que haya un número específico de personas en casillas ¿también es 
extensivo para nosotros? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente, mira hoy en día en el nuevo sistema de 
elección, el sistema nacional de elecciones compartimos en casilla única las elecciones 
federales y locales, no como en el pasado, recordarás que  hablábamos de casilla en el 
ámbito local y Castilla en el ámbito Federal, ahora tenemos casilla única y en razón de 
ello la autoridad nacional y la autoridad de la Ciudad de México tenemos acuerdos de 



coordinación para establecer todos los mecanismos que sean necesarios para efecto de 
garantizar la salud de la ciudadanas y los ciudadanos de la Ciudad de México.  
 
En dos vertientes Manuel, la primera, quienes estaban a cargo de la mesa directiva de 
casilla, que como sabes, el día de la elección se integra por nuestras vecinas y vecinos 
que previamente insaculados y con una capacitación son designados y son quienes 
tienen la elección en sus manos al ser las personas que reciben los votos y los cuentan. Y 
ahí hay una serie de medidas que desde luego están previstas para la entrega del 
paquete electoral, para la instalación de la misma casilla y desde luego una serie de 
materiales y equipamiento para que estas personas que estarán en la mesa tengan el 
resguardo de desde luego, evitando con ello el contagio.  
 
Y las otras medidas que están vinculadas a quienes acudiremos el día de la jornada a 
depositar nuestro voto. Primero, tenemos que atender la determinación de la sana 
distancia, en ese sentido estaremos en la fila, que si llegase a ser para ingresar a la 
casilla estarán tomándose la consideración de la sana distancia. 
 
Decirle a la ciudadanía que porten debidamente su cubrebocas, porque la persona que no 
tenga cubrebocas no poder ingresar a la casilla, de tal suerte que es muy importante esta 
determinación. Una más, que si es posible lleven su marcador, su pluma con lo que desee 
cruzar la boleta, si no lo lleva nosotros le proporcionaremos uno (INAUDIBLE). 
 
En el caso de mostrar la credencial, recordarás una vez que llega uno a la mesa de casilla 
tiene que entregar la credencial para verificar que se encuentre en en la lista nominal, en 
este caso solamente se mostrará, no se entregarán, no habrá una entrega física de la 
creencia, solamente se mostrará y a partir de esto se verificara si encuentra en la lista, se 
entregan las boletas y podrá pasar al cancel donde se cruzará la boleta. Este cancel que 
siempre ha tenido una cortinilla de plástico ahora no la tendrá, ahora no la tendrá y desde 
luego la ubicación de sus canceles se ubicarán de tal forma que no haya posibilidad de 
observar. 
 
MANUEL FEREGRINO: Si, ser observados por nadie. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Exactamente, que no pueda ser observado para guardar 
la secrecía del voto. 
 
MANUEL FEREGRINO: De manera tal que lo único que vamos a tocar, digamos, 
mutuamente será entre los representantes de casilla y nosotros serán las boletas 
realmente. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente, esta es la idea y los canceles donde haya 
que cruzar la boleta eran santificados con una periodicidad que desde luego no ponga en 
riesgo la seguridad.  
 
Estas son algunas de las medidas que se tienen implementadas particularmente para la 
totalidad de la votación. Y reitero, todas estas actividades están siendo observadas a 
través de diversos simulacros que hemos venido realizando y basados en las 
experiencias que hemos tenido como autoridades electorales a lo largo del país, 
particularmente en Hidalgo y Coahuila, pero en otras experiencias internacionales donde 
se han realizado votaciones en plena circunstancia de emergencia. De tal suerte que ahí 



estamos atentos a los protocolos. Queremos decirlo de paso atiendan a las 
recomendaciones de las autoridades sanitarias en todo momento. 
 
MANUEL FEREGRINO: Pues muchísimas gracias por toda esta información Mario, 
retomamos por supuesto esta comunicación un poquito más adelante, ya que estemos 
más cerca de la elección, digo, como quiera no falta mucho para reiterar que la 
ciudadanía no tenga la menor duda, ahora ya digamos a bocajarro de 6 de junio, pero 
muchas gracias. Mario, de verdad muy amable. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Muchas gracias Manuel y seguimos a sus órdenes. 
 
MANUEL FEREGRINO: Igualmente, gracias, gracias Mario Velázquez Miranda, consejero 
presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
 
 
LHEH 
 


